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绩溪讯 4月23日上午，中国烹饪大师张光顺为安徽省徽州
学校17级烹饪班学生进行了示范教学，这次教学活动，是按照校
教导处、“省级名师工作坊”统一安排，以4月16日召开的“烹饪专
业客座教授教学研讨会”制定的方案进行的一次示范教学课。

示范课上，张光顺大师演示了经典徽菜“一品锅”、“一品锅
（各客）”，创新徽菜“歙味笋丝”、“清蒸臭鳜鱼”、“清蒸臭鳜鱼（各
客）”等菜肴的制作工艺，对这些菜肴的设计理念、制作流程、技
术关键、质量特点等进行了详尽的讲解，同时，对徽菜的发展现
状、职业素养的培养也进行了专门的介绍，张大师特别强调，作
为一个徽菜工作者，不仅要掌握徽菜的基本知识，还有对徽菜文
化、徽菜创新、徽菜传承、徽菜的绿色、养生理念等内容都要有了
解和掌握。

这是一次高水平的示范教学课，不仅让学生大开眼界，也让
慕名前来听课的老师受益匪浅。根据学校的总体计划，这类教
学活动不仅会继续进行，而且要逐步实现常态化。最终实现不
断提升该校烹饪专业品牌建设的目标。 （绩徽 文/图）

旌德讯 为丰富学生的校园文化生活，增强学生锻炼体质
和团队合作的意识，4月17日下午，旌德县启航学校全体师生欢
聚一堂共同迎来了第九届师生趣味运动会的召开。

本次趣味运动会以放松身心、愉悦生活为主旨，采取竞赛形
式进行，充分调动了同学们的热情，大家能够积极参与其中。活
动设置了“赶猪接力、海底传月、快快起跑、运球绕障碍接力、托
乒乓球绕障碍接力、二人三足、动力火车、踩石过河”等八类适合
中小学生年龄、生理的项目，并将比赛与游戏，运动与联欢紧密
融合。最后教师组的“背向投篮”将趣味运动会推向了高潮。赛
场上师生们充分发挥了团结协作、顽强拼搏、健康快乐的体育精
神，运动会达到了预期的效果。

此次趣味运动会的成功开展不仅体现出师生健康、阳光
向上的精神面貌，还实现了让学生们在运动中快乐，在快乐中
运动，在情趣盎然中锻炼身体，陶冶情操，增强班级凝聚力的
目的。 （陈凯 刘敏 文/图）

家长学校开课 增进家校沟通
绩溪讯 为加强家校之间的紧密联系，充分展示学校良好

的校风校貌，让家长进一步了解学校，真正达到家校携手共同培
养孩子的目标，临溪中心小学近日召开了中高年级学生家长会，
正式启动了本年度家长学校的开班授课。

家长会上，各班班主任介绍了学生在校学习、生活情况，并就
如何正确引导孩子培养良好的学习、行为习惯以及安全工作与家
长们进行了交流与沟通。同时，加强对毕业班学生的思想引导，关
注他们的校内、校外生活，为共筑孩子美好的明天而努力。

与会的家长们也纷纷发言，积极地跟老师互动。他们衷心
感谢学校教师的辛苦耕耘，无私奉献，表达了家长们将一如既往
地支持学校工作，密切配合学校共同教育孩子的愿望。

课上以《家庭是人生的第一所学校、家长是孩子的第一任老
师》为题给与会家长上了一堂生动家庭教育课，他用生动的案
例、动听的语言详细地讲解了作为家庭、家长如何配合学校教育
好孩子的方法。与会家长认真聆听，很受启发。

此次家长会，拉近了学校与家长间的距离，融洽了教师与家
长们的关系，对学校和孩子们的发展起到了良好的促进作用。

（程元国）

“我家孩子今年上小学一年级，每天下午四
点半放学，那时我和老公都没下班，也不能经常
请假去接孩子，就算接回来又不知放在哪里。
孩子一个人在家不安全，带到单位影响又不
好。”近日，家住希达小区的徐娟娟说起接送孩
子放学，不由地感慨。她觉得，虽然学校早早放
学可以减少学生的在校时间，希望学生有时间
享受丰富多彩的课余生活，但事实上，一部分家
长在孩子放学的时候正在忙碌着，根本没有时
间接孩子或陪伴孩子。

徐娟娟说出了很多家长的心声。小学生下
午四点半放学，对于很多忙于其他事情尤其是上

班族的家长来说，这是个不早不晚的尴尬时间。
上班才两个小时，距离下班也还有一两个小时，
偶尔请假接一次孩子还可以，可总不能天天如
此。如果家里没有老人、亲戚帮忙接孩子，放学
之后孩子就可能陷入“管护空档期”，这是家长们
最不愿意见到的事情。所以不少家长为此发愁。

家住鳌峰小区的汪世新告诉记者，他的儿
子现在上小学四年级了，在机关工作的夫妻俩
实在抽不出时间每天去接孩子放学，家里的老
人也都上了年纪，不忍心劳累他们，于是便给孩
子配了把家门钥匙，每天放学孩子自己回家，但
事实上他和妻子并不放心。“虽然学校与家里只

隔了一条马路，但毕竟孩子不是成年人，我们肯
定会有些担心，既担心他在路上会遇到危险，又
担心他在家不好好写作业。”汪世新表示，纵然
有很多无奈，但也只能给孩子买个电话手表，时
不时给他打电话叮嘱一声。

如今，“四点半”难题已经成为家长中普遍
存在的现象。记者在走访市区部分小学时发
现，离学校放学时间已经过去一段时间了，然而
不少小学门口都可以看到一些由于家长不能及
时来接而无所事事的孩子。他们有的聚集在学
校门卫处，有的在指定的接送点发呆，还有的孩
子则在学校附近闲逛。
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市儿童服务站周末开展特色活动。

下午四点半，孩子放学，家长依然在上
班。不得已，家长只能让孩子们辗转于托
管班、培训班……这一情景被称为“四点
半”现象。

如今我市很多家长都被这道“四点半”
难题所困扰。“四点半”问题究竟现状如何？
这种难题该如何解决？我市在破解“四点
半”难题上又有何举
措 ？ 记 者 对
此 进 行 了
走访。

“四点半”课堂能有效解决中小学放学后的
托管难题吗？“四点半”难题究竟该如何破解？

2017年，教育部曾印发《关于做好中小学
生课后服务工作的指导意见》(以下简称《意
见》)，要求各地充分发挥中小学校主渠道作用，
普遍开展中小学生课后服务工作，积极探索形
成各具特色的课后服务工作模式。其中提出，
广大中小学校要充分利用管理、人员、场地、资
源等方面的优势，积极作为，主动承担起学生课
后服务责任。

根据《意见》，课后服务内容主要是安排学
生做作业、自主阅读、进行体育活动以及娱乐游
戏、拓展训练、观看适宜儿童的影片等，坚决防
止将课后服务变相成为集体教学或补课。《意
见》中也提出，各地教育行政部门要统筹规划各
类资源和需求，积极向本地区党委、政府汇报，

加强与相关部门沟通协调，争取资金支持，通过
“政府购买服务”“财政补贴”等方式对参与课后
服务的学校、单位和教师给予适当补助，严禁以
课后服务名义乱收费。

记者从市教体局了解到，我市目前还没有
具体的中小学课后服务实施方案，只是按照
2018年安徽省教育厅、安徽省人力资源和社会
保障厅、安徽省物价局联合出台的《关于进一步
做好中小学生课后服务工作的通知》来推进课
后服务工作。

记者从《通知》中看到，通知要求各校以学
期为节点，以需求为依据，分项目混班编排，开
展针对性课后服务，满足学生个性化需求。对
此不少家长表示肯定。

“对家长来说，把孩子交给学校无疑是最放
心的，但如何调动参与课后服务老师的积极性，

如何保障老师和学校的权益，也的确是需要认
真对待的问题。”家长王飞就表示，通过“政府购
买服务”或者“财政补贴”方式，目前来看应该是
比较合适的方法，但若要长期坚持下去，则需要
有一个好的顶层设计。

对于孩子的“四点半”时间该交给谁的问
题，有关教育专家表示，不光是下午放学时
间，孩子放寒假、暑假时家长也要上班，孩子
该怎么办一样是个难题。要破解这样的难题
不能只依靠学校和家长，社会各界都应积极
配合，整合社区、学校、教师、志愿者、专业社
会组织和机构等各方力量，大家共同参与，实
现社会共治。此外，加大对社会教育机构的
培育和治理力度，让更多规范的社会教育机
构参与课后服务，也会在一定程度上减轻家
长的压力。

在我市，为了缓解“四点半”难题，不少社区
和一些机构也在努力摸索课后服务途径。

今年3月4日下午，市区澄江街道花园村
“四点半”课堂迎来了第一批小朋友，孩子们在
辅导员的帮助下，自觉完成了作业，并对第二天
的课程进行了预习。完成作业后，辅导员还与
孩子们一起，开启了手工课。据了解，在花园村
妇联的统筹安排下，村里通过“巾帼志愿者+大
学生志愿者+社工”的模式，建立起辅导员队伍，
依托村儿童之家，开设了“四点半”课堂，给放学
后的孩子们一个家，为有需要的家庭提供了解
决方案。

“社区开辟一定的空间供孩子们活动，下午
放学时间，家长不能及时接送的孩子来到社区，
由社区工作人员和志愿者照看，让人挺放心

的。”胡女士是社区里的一位全职妈妈，儿子上
小学三年级，女儿上幼儿园小班。自从社区开
设“四点半”课堂后，每天下午她都会先把放学
的儿子送到社区，再到幼儿园接女儿回家，做好
饭后去社区把儿子接回家。比起同时照顾两个
孩子，“四点半”课堂让胡女士轻松了不少，儿子
的作业也不用她来辅导。“我儿子在家一会儿玩
这个一会儿玩那个，女儿还总是捣乱，作业根本
写不好。‘四点半’课堂很好，给孩子营造了一个
好的学习氛围，平时还会举办一些小活动。”胡
女士觉得社区的“四点半”课堂太棒了，减轻了
自己的不少负担。

同时，也有不少机构也在探索课后服务途
径。今年3月，我市首个儿童服务站成立，为
城区或附近6-13岁范围内的留守、流动和社

区儿童免费提供社会工作服务。儿童服务站
工作人员王欢告诉记者，儿童服务站是由壹基
金、腾讯公益支持，宣城市青少年志愿者协会
与宣城青少年发展基金会联合打造，为儿童提
供课外游戏活动、安全卫生教育和社会心理支
持等服务。

“合肥工业大学宣城校区把我们儿童服务
站作为志愿基地，每周过来开展两次志愿服务
活动，教小朋友们做作业、游戏以及艺术课。
后期我们也会跟一些知名的教育机构合作，定
期开展特色活动。”但王欢也坦言，儿童服务站
运行一个多月时间也面临很多困难。“目前服
务站只在周末利用两个半天时间开展特色活
动，平时的课后托管因为学生数量少，无法正
常开展。”

“四点半”难题的出现，让家长感到头疼的
同时，也让一些商家从中嗅到了商机。

记者走访中发现，不少学校附近出现了午
托班、晚托班等托教机构。每天学校放学后，这
些托教机构就派出工作人员将孩子从学校接
回，负责照料，直到家长下班后再将孩子接走。

记者询问了解到，目前小学附近的晚托班
月费用在500元左右，如果孩子在托教机构吃
晚饭，还需再加收200元。晚托班会有老师辅
导孩子功课，负责看管孩子写作业并检查作业，
孩子遇到不会的问题老师可以讲解，家长在晚

上八点将孩子接走即可。
市民张勇的孩子在上小学三年级，平时孩

子就在学校附近的托教班吃饭、午休，他说：“我
看孩子们吃的饭菜还挺可口的，中午又有专人
接送，这确实解决了家长的后顾之忧。”

如今很多工作繁忙的双职工家长都会选择
每月花几百元把孩子送到托教班，这不仅能解
决孩子的接送、吃饭问题，而且托教机构的老师
还能帮助家长辅导孩子的功课，组织孩子阅读
课外书或做游戏，在一定程度上解决了不少家
长的燃眉之急。但也有一些家长对于托教机构

的场所安全、饮食卫生和辅导老师的师资等问
题表示担忧。

“晚托跟午托不一样，午托只要让孩子中
午有个吃饭的地方就行，晚托因为涉及辅导作
业的问题，还得考虑老师的师资和责任心问
题。有些晚托班老师不负责任，为了应付差事
让孩子抄答案。像我家闺女报的这家晚托班，
我就跟老师说，只要孩子在这里安安全全把作
业写完，不用老师检查作业，我把孩子接回家
再辅导。”家住银城小区的刘莉表达了自己的
担忧。

◇本报记者 何媛媛 文/图
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烹饪大师张光顺到绩溪示范教学

趣味运动会 师生欢乐多


